



Montserrat Serra Cárdenas
 contacto@diarioconcepcion.cl

En agosto de 2023, Diario Concepción conversó con Maisa Rojas, ministra del Medio Ambiente. En ese momento la jefa de cartera explicó que comenzaría a operar el camión de reciclaje por Concepción.

La ministra Rojas especificó que durante el año 2024 este plan contemplaría solo a la capital de la Región del Biobío. Sin embargo, la Ley de Reciclaje y Responsabilidad Extendida del Productor (REP) obligaba a las comunas aledañas a adoptar el sistema de reciclaje paulatinamente.

Es por ello por lo que algunas comunas pertenecientes al Gran Concepción ya están analizando formas para adquirir un camión de reciclaje.

Asimismo, esto implica un cambio cultural en la sociedad, por lo que los municipios también se han enfocado en la educación ambiental para obtener mejores resultados en la implementación de esta norma.

Reciclaje domiciliario en Concepción

El 2 de septiembre el camión de reciclaje comenzó a pasar por las casas en Concepción.

El vehículo compactador de 15m³ recorre una vez a la semana los macro sectores de Barrio Norte, retirando desde la puerta de las casas y edificios el saco con los cartones, papel, latas y plásticos.

Para ello se entregan sacos de color amarillo a cada domicilio donde se debe ir guardando el reciclaje limpio, seco y aplastado.

La Municipalidad de Concepción indicó que "el servicio comenzará en Barrio Norte abarcando un 29% de la comuna, para en 2025 llegar al 50% de Concepción, y el 2027 tener toda ciudad incluida en este reciclaje a domicilio".

Por ahora, "con este proceso de recolección selectiva se cubrirán 22.100 viviendas, 9.300 de ellas casas y 12.800 departamentos", señaló el Ministerio del Medio Ambiente (MMA).

Camión de reciclaje para Talcahuano

Leonardo Arias, encargado del Departamento de Gestión y Consumo Responsable de la Municipalidad de Talcahuano, manifestó que se encuentran implementando la red con respecto a

CHIGUAYANTE, HUALPÉN Y TALCAHUANO

Comunas del Gran Concepción se alistan para la compra de camiones de reciclaje

Será el segundo semestre del 2025 la fecha tentativa en la que comenzarían a operar este tipo de vehículos en tres comunas. Actualmente, los municipios se encuentran gestionando las redes del sistema de reciclaje.

envases y embalajes.

Y es que Arias comentó que el objetivo de esta iniciativa es llevar la experiencia de recolección selectiva a los vecinos puerta a puerta.

"Por lo tanto, en este momento el sistema de gestión con el cual el municipio firmó

convenio, que es ReSimple, está elaborando las bases de licitación para poder licitar este sistema de recolección en la comuna", explicó el funcionario.

Arias dijo que, si bien es difícil tener una fecha definida, este sistema de recolección de residuos debería

estar implementado durante este año. Esto se debe a que existe un año aproximadamente de desfase en la implementación de la ley a nivel nacional.

A pesar de ello, el jefe de área detalló que "una vez que se tiene la licitación publicada, aceptada y hay algún oferente que se adjudica esto, generalmente se da un plazo entre uno o dos meses para implementarlo".

Dentro de los residuos que se podrían reciclar se encuentran dos tipos. "Por un lado están los envases livianos donde podemos incluir el tetrapack, podemos incluir el cartón, los envases de cartón, botellas de plástico, latas de aluminio, conservas", enfatizó Leonardo Arias.

"Y por otro lado están los envases más pesados o vidrio, el cual se va a poder seguir depositando en los contenedores (campanas). Se va a potenciar este sistema de recolección aumentando la cantidad de 70 a 100 aproximadamente los contenedores para este equipo de reciclaje", adelantó el profesional.

Con esto esperan igualar la experiencia en Concepción, ya que Arias añadió que la idea es que un camión pase casa por casa recolectando todo tipo de envases livianos una vez por semana. "En el 100% de las viviendas sean casas o departamentos", señaló.

Sin embargo, la gestión de ir puerta a puerta es un poco más comple-



ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.



ja en departamentos. Es por ello por lo que el encargado del Departamento de Gestión y Consumo Responsable indicó que la recolección sería mediante la implementación de jaulas.

En ellas irá "un canastillo y van a haber dos por edificio, donde los vecinos van a poder dejar los envases de plástico y en el otro los envases de cartón o papel.

Por último, el profesional sostuvo que el sistema de gestión propuesto entregará a cada vivienda un pequeño contenedor de 70 litros aproximadamente para acopiar los residuos.

"La experiencia que hemos visto es que lo hace directamente la gestión de la empresa contratada. A cada vivienda le entrega un contenedor y, a medida que pasa el tiempo, el sistema los va reponiendo. La idea es que siempre exista este acopio en el interior de la vivienda", calificó Arias.

Gestiones en Chiguayante

De acuerdo con el municipio de dicha comuna, el aumento de residuos reciclables inorgánicos en Chiguayante ha presentado desafíos para su transporte eficiente. Aseguran que esto impacta de forma directa en el medio ambiente y los espacios públicos.

Esto es en consecuencia de no disponer de un vehículo de carga pesada que permita entregar un servicio de reciclaje con la funcionalidad, seguridad y oportunidad requerida.

Es por ello por lo que la Secretaría Comunal de Planificación y la Dirección de Medio Ambiente de la Municipalidad de Chi-

guayante presentó un proyecto a la Comisión de Medio Ambiente del Gobierno Regional del Biobío.

Se pretende comprar un camión con grúa equipado para mejorar el traslado de los residuos livianos reciclables desde los puntos limpios hacia el centro de acopio de la comuna.

Al cierre de esta edición, el municipio de Chiguayante informó que el jueves 2 de enero el proyecto fue aprobado con unanimidad. No obstante, el viernes se discutió nuevamente para su aprobación final.

Municipalidad de Hualpén

El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, señaló que, gracias al trabajo liderado por la nueva Dirección de Medio Ambiente de la casa edilicia, tienen vigente un convenio con un sistema de gestor de acuerdo a la Ley REP que va a operar en el 100% de la comuna desde la 2a mitad del año 2025.

El jefe edil añadió que contarán con un camión exclusivo para el reciclaje de residuos domiciliarios. Al igual que los sistemas de gestión de las otras comunas, el vehículo pasará casa por casa una vez a la semana.

Retirárá el material domiciliario liviano reciclado y también s e



FOTO: RESIMPLE



hará cargo de las campañas de acopio para botellas de vidrio. Así lo complementó Miguel Rivera.

Cambio cultural

Desde el Departamento de Gestión y Consumo Responsable de la Municipalidad de Talcahuano indicaron que, junto a toda la gestión de adquirir un camión de reciclaje, también están trabajando con los vecinos para que puedan entender el cambio cultural.

"Hemos implementado un tipo de calendario para poder reunirnos con comunidades organizadas, como las juntas de vecinos, y poder conversar este tema", acotó Leonardo Arias.

"Hemos conversado, por ejem-

plo, con todo el macro sector Higueiras, que es un lugar donde la comunidad ya recicla de otra forma. Pero esa misma discusión queremos llevarla a los cinco macro sectores durante el primer semestre", estimó el profesional.

Arias complementó indicando que, si bien Talcahuano es una comuna reconocida en la región por su manejo de residuos, sigue siendo un sistema muy distinto al que propone el MMA.

"Actualmente tenemos aproximadamente 150 puntos limpios, pero que son un tanto diferentes a cómo va a operar la red. Por lo tanto, aquí tiene que haber un cambio cultural y educacional, además de una buena discusión para que los vecinos puedan entender este cambio", concluyó el funcionario.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion.cl
 contacto@diarioconcepcion.cl